




 
DOMINGO 26 DE SEPTIEMBRE DE 2010 

Coordinación de Información y Medios
1 

Jhonatan García, el nuevo funcionario 

Reñida disputa por el liderazgo juvenil de Acción Nacional 

César Nava pide al sector hacer posible la tercera Presidencia de República para el PAN 

Enviada 
Periódico La Jornada 
Domingo 26 de septiembre de 2010, p. 15 

Juriquilla, Qro., 25 de septiembre. Jhonatan García, joven regiomontano cercano al alcalde de Monterrey, 
Fernando Larrázabal, resultó anoche electo secretario de Acción Juvenil del Partido Acción Nacional (PAN) para el 
periodo 20120-2013, durante un competido proceso comicial, en el que por momentos se caldearon los ánimos, lo 
que motivó reiterados llamados de la dirigencia nacional a mantener la unidad y el respeto al adversario. 

García fue seleccionado en una segunda vuelta electoral, en la que obtuvo 56.29 por ciento de la votación, contra 
43.81 de su contendiente, Juan Pablo Adame. El tercer aspirante, Pablo Sánchez Servitje, ya no participó en la 
segunda ronda, tras alcanzar la menor cantidad de sufragios en la primera. En ella ninguno de los tres aspirantes 
logró 50 por ciento de los votos más uno, necesarios para ganar en la contienda. 

Dado que en la elección participaron más de 2 mil 800 delegados, las dos votaciones se efectuaron de manera 
simultánea en urnas electrónicas, y se prolongaron por cerca de cuatro horas, durante las cuales, los jóvenes de 28 
delegaciones efectuaron largas filas bajo el rayo del sol. 

Recuento de logros 

Al inaugurar la novena Asamblea Nacional convocada para la renovación del sector juvenil, el dirigente César 
Nava pidió a los presentes hacer posible la victoria de este partido en las elecciones de 2012, para tener así la 
tercera Presidencia de la República en forma consecutiva. 

Como parte de la campaña que ya inició el PAN rumbo a los comicios de 2012, hizo un recuento de logros 
alcanzados en los últimos 10 años. Por ejemplo, resaltó que en ese periodo se ha cuidado el bolsillo de la gente, ya 
que la inflación se redujo a un tercio, al pasar de 12 por ciento, en promedio, a 4 por ciento anual. 

Sobre la contienda juvenil, pidió a los delegados evitar la división, pues un partido que no se renueva en unidad es 
un partido condenado a morir. 

Los exhortó a votar libremente, sin la existencia de intereses ajenos a Acción Juvenil que quiera decidir. Que no 
haya nadie de 26 años o más que quiera influir, y mucho menos decidir hoy, recomendó Nava antes de que se 
emitieran los sufragios. 
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Mecanismos del viejo régimen 

Integrantes del Comité Ejecutivo Nacional revelaron que ese llamado obedeció a que en la última semana, los 
candidatos Juan Pablo Adame y Pablo Sánchez Servitje se entrevistaron con el presidente del partido para pedirle 
su intervención ante la intromisión del alcalde de Monterrey, Fernando Larrazábal, y de Jorge Manzanero, ex 
secretario general adjunto del PAN, para imponer a García en la secretaria de acción juvenil, con mecanismos 
propios del corporativismo del viejo régimen. 

Sin embargo, en corrillos del panismo también hubo versiones de que el gobernador de Morelos, Marco Adame, y 
el empresario Lorenzo Servitje, también maniobraron en favor del hijo del primero y el nieto del segundo. 

Durante los trabajos iniciales de la asamblea hubo momentos de encono, como cuando el dirigente juvenil 
saliente, Juan Carlos Martínez Terraza, intentaba dar su informe, pero el abucheo de todos los pablistas se lo 
impedía. Frente a los buuus de ese sector, los simpatizantes de Jhonatan aplaudían con fuerza en busca de acallar 
a los adversarios. 

Para evitar que los ánimos se desbordaran y se registrara un enfrentamiento, César Nava convocó a los tres 
aspirantes y los llamó al orden. Al final, los perdedores le levantaron la mano a García, quien trabajó con Martínez 
Terrazas en la secretaria juvenil y se desempeñaba como regidor en San Nicolás de los Garza, Nuevo León. 

En la presentación de su programa, el regiomontano pidió trabajar con la mira puesta en 2012, que está a la vuelta 
de la esquina, e integrar una estrategia para desarmar a los partidos Revolucionario Intitucional y de la Revolución 
Democrática en las elecciones presidenciales. 
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La alianza del blanquiazul en Edomex se hará, pésele a quien le pese, expresa César Nava 

Es innecesario un pacto de neutralidad; Calderón no interviene 
en comicios: PAN 

El Presidente ha sido absolutamente respetuoso de la ley; no ha hecho ni hará campaña, dice 

Enviada 
Periódico La Jornada 
Domingo 26 de septiembre de 2010, p. 13 

Juriquilla, Qro., 25 de septiembre. El Partido Acción Nacional (PAN) consideró innecesario que el jefe del 
Ejecutivo suscriba un acuerdo de neutralidad para los comicios de 2011 y 2012, pues el presidente Felipe Calderón 
no ha hecho ni hará campaña. 

El coordinador de los senadores panistas, José González Morfín, dijo que a ningún presidente de la República le 
había tocado una legislación electoral como la que le correspondió al actual jefe del Ejecutivo, que le impide 
publicitar su imagen, salvo siete días antes y después de su Informe anual de gobierno. 

Eso no le tocó a ningún otro presidente, ni a Fox ni a Zedillo, ni a Salinas ni a nadie, puntualizó, al considerar que 
Calderón ha sido absolutamente respetuoso de la normatividad y no ha hecho campaña ni hará campaña más 
adelante. Está en sus tareas de gobierno y eso es lo que, estoy seguro, seguirá haciendo. 

Luego que el PRI demandó al titular de la Secretaría de Gobernación, José Francisco Blake Mora, un pacto de 
neutralidad del titular del Ejecutivo federal, para que se abstenga de hacer campaña en favor de su partido, el 
dirigente del blanquiazul, César Nava, respondió que “el león cree que todos son de su condición; no hay razón 
para pensar que el Presidente intervendrá, ni lo ha hecho ni lo va a hacer. 

En cambio, lo que sí ha sucedido, lamentablemente, es que los gobernadores de los estados han tenido una 
injerencia directa en los procesos y los de 2010 no fueron la excepción. 

Recordó que está pendiente la resolución del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación sobre los 
comicios de Veracruz y que, en ese caso, se debe sancionar la intervención directa del gobernador Fidel Herrera. 

Nava señaló que el tribunal tiene la oportunidad de imponer una sanción ejemplar y marcar un precedente serio 
rumbo a 2011. De no hacerlo, advirtió, los gobernadores pensarán que pueden hacer lo que quieran. 

Entrevistado durante la novena Asamblea Juvenil del PAN, el dirigente añadió que se debe poner bajo la lupa al 
gobierno del estado de México, donde habrá elecciones el próximo año. Ya se propuso una comisión especial para 
el seguimiento de este proceso en el Senado, y Acción Nacional buscará que se integre, a fin de evitar el desvío de 
recursos federales. 



 
DOMINGO 26 DE SEPTIEMBRE DE 2010 

Coordinación de Información y Medios
4 

–Entonces, ¿no valdría la pena firmar un pacto como el propuesto por el PRI y que se comprometieran también 
los gobernadores? –se le insistió. 

–La ley es el pacto por excelencia. No hace falta ningún otro pacto –respondió. 

Sobre la alianza electoral en el estado de México, César Nava expuso que, pese a todos los obstáculos que se 
pretende imponer desde el gobierno mexiquense, se va avanzando, pésele a quien le pese, pónganse nervioso 
quien se ponga, pónganse miedoso quien se ponga. 

Aseguró que la coalición va caminando, pero rechazó anticipar cualquier decisión, pues hay que dejar que la 
militancia y la dirigencia estatal tomen sus decisiones y luego el Comité Nacional la suya 

 

 

Le ganan sus simpatías políticas: Labastida 

Erróneos, los juicios de Vargas Llosa sobre el PRI 
ANDREA BECERRIL 
  
Periódico La Jornada 
Domingo 26 de septiembre de 2010, p. 12 

El senador Francisco Labastida Ochoa advirtió que la mayor parte de los juicios del escritor Mario Vargas Llosa 
acerca del PRI son erróneos. Le ganan sus simpatías políticas, su ideología absolutamente conservadora, de 
derecha, y eso le impide ver que el partido ha tenido gobiernos muy diferentes. 

Al tricolor perteneció Lázaro Cárdenas y también Carlos Salinas de Gortari. No es un PRI uniforme a lo largo de 
los años. Es el primer error de interpretación del novelista. Otro es sostener que durante 70 años en el poder se 
vivió una dictadura perfecta. 

Labastida refutó la afirmación de Vagas Llosa de que en 10 años de gobiernos del PAN México ha ganado en 
libertad de expresión y en costumbres democráticas, y le aconsejó revisar los números, que no son enfáticos pero 
sí precisos, sobre el desempleo y pobreza en que Fox y Calderón han sumido al país. 

Un juicio objetivo tendría que reconocer que dentro del mismo PRI ha habido lo que Daniel Cossío Villegas llamó 
los estilos personales de gobernar. 

Aclaró que respeta y admira a Vargas Llosa como novelista y le parece más que justificado que la Universidad 
Nacional Autónoma de México le concediera el doctorado honoris causa, pero no comparte sus puntos de vista 
políticos ni sus propuestas económicas de un neoliberalismo a ultranza, que él enarboló cuando contendió por la 
presidencia de Perú. 
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Acerca de los avances en libertad de expresión, dijo: Antes había otros controles, se utilizaba a PIPSA; ahora 
tienen el dulce y el garrote de las concesiones para operar la radio y la televisión digitales, los presupuestos 
enormes de publicidad para coartar la libertad de expresión, y son honrosos, pero pocos, los casos de medios que 
no reciben sugerencias y dictados del gobierno. 

Consideró errónea la afirmación del peruano de que las costumbres democráticas en el país apenas comienzan a 
echar raíces, ya que el proceso arrancó con la reforma política iniciada por Jesús Reyes Heroles, que reconoció al 
Partido Comunista y tuvo su momento culminante con la independencia del Instituto Federal Electoral en 1995-
96. 

Vargas Llosa sobrevalora lo que ha pasado en México de 2000 a la fecha, ya que en los 10 años del PAN el 
crecimiento del producto interno bruto ha sido de 1.7 por ciento, el más mediocre de América Latina; con menos 
de la tercera parte de la población con empleo formal, crecimiento del número de pobres y fracaso en la estrategia 
contra el crimen organizado. 

En lo que sí coincide con el escritor, dijo, es en que si el PRI recupera la Presidencia en 2012, que creo que lo hará, 
no va a tener todo el poder. 

 

 

Covarrubias no tiene candidatura segura: PRD-BCS 
RAYMUNDO LEÓN 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Domingo 26 de septiembre de 2010, p. 32 

La Paz, BCS, 25 de septiembre. Adrián Chávez Ruiz, líder estatal del PRD, confirmó la suspensión por cuestiones 
técnicas de la consulta ciudadana que se realizaría el próximo 3 de octubre para elegir candidato a la gubernatura, 
pero rechazó que Marcos Covarrubias Villaseñor tenga la postulación asegurada. El acuerdo de la Comisión 
Política Nacional que se filtró el viernes fue difundido este sábado y precisa que por ahora no es posible realizar la 
elección interna, conforme al reporte de la Comisión Nacional Electoral y con base en el artículo 54 del 
Reglamento General de Elecciones. Chávez Ruiz informó el pasado jueves a la Comisión Política Nacional que sólo 
había un 45 por ciento del millón 100 mil pesos necesario para realizar la consulta, pero la suspensión obedeció a 
la falta de condiciones políticas, pues los aspirantes descalificaron por anticipado el método electivo, según le 
comunicó Jesús Ortega, presidente del partido. 

Ortega llegó este sábado a La Paz para explicar la suspensión de la consulta y negociar el desalojo de la sede estatal 
ocurrido tras anunciarse el viernes que la cúpula nacional designó a Covarrubias Villaseñor. El dirigente dijo que 
buscará concertar con los precandidatos Rosa Delia Cota Montaño, René Núñez Cosío, Luis Armando Díaz y el 
propio Covarrubias, a fin de elegir candidato de modo que todo el mundo quede conforme. En la cita convocada 
para evaluar una posible alianza con los partidos del Trabajo y Convergencia rumbo a los comicios de 2011, el 
consejo estatal también abordará este lunes la cancelación de la consulta. 
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Si la dirigencia perredista ya pactó con Calderón, nuestro movimiento tendrá su abanderado 

Acuerdo desde arriba, eventual alianza PRD-PAN en el estado 
de México: AMLO 

Hay una mano peluda de la mafia del poder que busca una coalición incluso para 2012, señala 

ALMA E. MUÑOZ 
Enviada 
Periódico La Jornada 
Domingo 26 de septiembre de 2010, p. 10 

Amecameca, Méx., 25 de septiembre. Si los dirigentes del PRD se encaprichan, porque ya hicieron compromisos 
con Felipe Calderón, y deciden ir con el PAN en la elección de 2011, se van a quedar solos. Nosotros postularemos 
un candidato o candidata de nuestro movimiento, advirtió Andrés Manuel López Obrador, quien también acusó a 
la dirigencia nacional del sol azteca de estar divorciados de la militancia y de haber perdido el rumbo. 

Mientras el consejo estatal perredista sesionaba para tomar una resolución al respecto, en la continuación de la 
gira de la lealtad por municipios mexiquenses, el ex candidato presidencial recogió de entre la gente que asistió a 
sus asambleas el rechazo directo a una eventual alianza PRD-PAN. 

Preguntó: ¿creen que una alianza de dirigentes del PRD con el PAN no es autorizada por Calderón?”. ¡Sííí!, le 
respondieron. 

Claro que es un acuerdo desde arriba. En Tlalmanalco sosturo que hay una mano peluda de la mafia del poder que 
quiere ahora una alianza del PRD con el PAN en el estado de México, y ya están pensando hacia adelante. También 
quieren la alianza para la Presidencia de la República, nada más que no lo dicen. Andan en eso, y también los 
dirigentes del PRD. Tampoco nos estemos equivocando. Son –remarcó– los acuerdos cupulares que se están 
llevando a cabo al más alto nivel. 

Pero nosotros, indicó en cada una de las seis plazas públicas que este sábado visitó –Ecatzingo, Atlautla, Ozumba, 
Tepetlixta, Amecameca y Tlalmanalco– no queremos eso. Va contra nuestros principios, nuestra dignidad. 

Previendo que la dirigencia nacional del sol azteca opte por coaligarse con el blanquiazul para la gubernatura del 
estado, señaló: Se van a quedar solos, con el puro cascarón del partido, porque nosotros, desde el pueblo, con las 
bases perredistas, petistas y de Convergencia, postularemos a nuestro candidato, con su programa de gobierno –
que incluiría apoyos para adultos mayores, mujeres, personas con discapacidad y becas para jóvenes–, y yo sería el 
aval para que se cumpla en beneficio del pueblo. 

Queremos una alianza de los partidos de izquierda, de los partidos progresistas. Y vamos a ganarle al PAN, con su 
aliado del PRD, si se da el caso; y vamos a ganar a Enrique) Peña Nieto (gobernador de la entidad), con su padrino 
Salinas, quien –afirmó– quiere hacerlo presidente de la República. 
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Subrayó que hará campaña al lado del abanderado que pudiera emanar del movimiento nacional que encabeza, 
para ganar la gubernatura. En la mayoría de los municipios hubo gente que gritó: “¡fuera los chuchos!” y ¡no 
queremos esa alianza! 

López Obrador les pidió estar pendientes de la resolución que se tome en Toluca, en el consejo estatal perredista, 
mientras anunció que este domingo dará a conocer su postura sobre lo que ocurra en dicha sesión, pero no nos 
vamos a quedar cruzados de brazos ante una eventual alianza de la dirigencia nacional del PRD con el PAN. 
Insistió en que los de la mafia en el poder están cooptando, comprando a todos los que se dejan. Es una práctica de 
tiempo atrás, pero nosotros vamos a ser oposición. 

A los asistentes a sus mítines les recordó que a la oligarquía “ya no le funcionan ni el PAN ni Calderón. Ahora toda 
la apuesta es al PRI, a Peña Nieto. Es una operación de cambio: el regreso del PRI, que es lo mismo que el 
blanquiazul, y ya decidieron que su candidato presidencial sea Peña Nieto”. 

 

 

La dirigencia en el Edomex declara receso de 15 días 

Termina en choque debate del PRD sobre la alianza con AN 

Rechazan pacto por un voto; NI y aliados exigían reponer el proceso 

ISRAEL DÁVILA 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Domingo 26 de septiembre de 2010, p. 12 

Toluca, Méx., 25 de septiembre. Entre conatos de bronca, el PRD suspendió la sesión del consejo estatal después 
que las corrientes Alternativa Democrática Nacional (ADN) y Nueva Izquierda (NI) no alcanzaron los votos 
necesarios para aprobar el resolutivo que permitiría al partido del sol azteca aliarse con el PAN y otros institutos 
para enfrentar al PRI en los comicios de gobernador que se celebrarán en 2011. Rufino Ramírez Francisco, 
presidente del consejo, y los dirigentes de todas las corrientes perredistas acordaron declarar un receso de 15 días 
para retomar la sesión. En ese tiempo se instalará una mesa de diálogo para buscar solucionar el conflicto que 
provocó la votación. 

Ramírez Francisco y los representantes de Izquierda Democrática Nacional (IDN), Grupo de Acción Política (GAP) 
y Unión Nacional de Izquierda (UNI) señalaron que para que el resolutivo tuviera validez tendría que ser avalado 
por las dos terceras partes del consejo, según estipula el artículo 302 del estatuto. 

Los representantes de ADN y NI sostuvieron que sólo se requería la aprobación de la mayoría simple, ya que el 
artículo citado por las otras corrientes sólo aplica al consejo nacional. 
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En la votación participaron 254 consejeros; es decir, se necesitaba 169 votos para alcanzar la mayoría calificada. 

En contra del resolutivo sufragaron 86 consejeros de GAP, IDN y UNI, entre otros, y en favor 168, principalmente 
de ADN y NI. De acuerdo con el cómputo final, sólo faltó un voto para que se aprobara. 

Cuando se dio a conocer el resultado, consejeros de ADN y NI se abalanzaron sobre la mesa directiva del consejo y 
exigieron que se repitiera la votación; mientras integrantes de GAP IDN y UNI comenzaron a corear: ¡Obrador, 
Obrador, Obrador! y ¡Sí se pudo, sí se pudo! 

Los ánimos se caldearon debido a la exigencia de ADN y NI de repetir la votación, lo que provocó que el resto de 
consejeros se fuera también sobre la mesa directiva, donde integrantes de ambos bandos intercambiaron golpes y 
empujones. 

Rufino Ramírez declaró un receso y abandonó el salón. 

!Ya se chingaron, la votación se dio y no se aprobaron las alianzas!, dijo Rosendo Marín, de IDN. 

¡Ni madres, hay que volver a votar!, respondió Mario Medina, de ADN. 

La sesión inicio con dos horas de retraso, porque los líderes de las corrientes no lograron aprobar un resolutivo 
por unanimidad. En el documento que presentó la dirigencia estatal se identifica al PRI como el adversario a 
vencer, por lo cual se propone buscar una alianza con el resto de los partidos nacionales que participan en el 
estado de México: PAN, PT. Convergencia, Panal e incluso el PVEM. 

Al comenzar la sesión fueron sustituidos de ultima hora 26 consejeros, hecho que GAP, IDN y UNI calificaron de 
otra ilegalidad del bloque AND y NI. 

A pesar de los reclamos, ADN y NI avalaron las sustituciones. Ya tenemos otro elemento para echar abajo el 
resolutivo de las alianzas, advirtió Ricardo Moreno, del GAP. 

El debate se centró en la posible alianza con el PAN. Octavio Martínez (NI) sostuvo que la única forma de ganar es 
uniéndonos al PAN y convocó a los consejeros a no estar supeditados a ningún dirigente o líder, aun si se llama 
Andrés (Manuel) López Obrador. 

Rosendo Marín (IDN) dijo que si se aprobaba el resolutivo los perredistas se convertirían en un accesorio más, y 
no se sorprendan si en julio son obligados a votar por un panista de lo peorcito, como (el senador) Ulises Ramírez 
(Núñez)”. 

Senador panista injuria a López Obrador 

Al rendir su primer informe de labores, el senador panista Ramírez Núñez denostó al ex candidato presidencial 
perredista: Escúchalo bien Andrés Manuel (López Obrador): aunque te hayan comprado, aunque te manipulen 
para dinamitar la alianza, aunque por unos pesos tú les hagas comparsa (al PRI), nos vamos a unir. Y contigo o sin 
ti les vamos a ganar. 
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En tanto, el senador Santiago Creel, quien asistió como invitado al iinforme de su correligionario, manifestó que la 
gira que realiza López Obrador por territorio mexiquense para oponerse a la alianza, demuestra que el tabasqueño 
no es más que una comparsa del PRI y, en especial, de Enrique Peña Nieto. 

Esta opción de la unidad PAN-PRD va construyéndose por buen camino, y pese a los obstáculos que ponga el 
gobernador Peña Nieto y el rechazo de López Obrador, ésta se concretará para acabar con el cacicazgo del grupo 
Atlacomulco, sostuvo Creel. 

 

Critica Oropeza traza aliancista de Jesús Ortega 
ÁNGEL BOLAÑOS 
  
Periódico La Jornada 
Domingo 26 de septiembre de 2010, p. 34 

El presidente del PRD en el Distrito Federal, Manuel Oropeza Morales, dijo que acompaña el llamado de Andrés 
Manuel López Obrador a defender ese partido y reiteró su postura de exigir al dirigente nacional perredista, Jesús 
Ortega, que respete el acuerdo de adelantar su salida para el 5 de diciembre, al advertir que su empeño en 
continuar al frente hasta el año próximo se suma al proceso de desgaste y confrontación generado por su política 
aliancista con la derecha. 

El dirigente perredista informó ayer que López Obrador confirmó su participación en la feria del libro alternativo 
que el sol azteca realizará en la Alameda Central, junto con la cooperativa Pascual, el circo Atayde y la Brigada 
Cultural Para Leer en Libertad, que dirige el escritor Paco Ignacio Taibo II. 

Oropeza consideró relevante el llamado de López Obrador, porque una cosa es la base del partido, pero entablar 
una alianza con el PAN en el estado de México significaría una estocada al proyecto del partido en esa entidad. 
Además de un error estratégico en dicha pretensión, observó una “cooptación de Felipe Calderón a Jesús Ortega. 

Esa política afecta al partido en todos lados y el Distrito Federal no está exento, ya lo vivimos en las elecciones de 
2009. Obviamente hay otras condiciones: el PRD es gobierno, tiene mayor posicionamiento, presencia, pero esa 
política está marcando al PRD a nivel nacional, lo está desdibujando y está generado un proceso de división. 

Sobre la feria del libro alternativo que se instalará del 6 al 10 de octubre en la Alameda, Oropeza aseguró que 
tendrá un buen programa y entre los invitados ya confirmados, López Obrador presentará su libro La mafia que se 
adueñó de México... y el 2012. 

Habrá además tertulias con, entre otros, Carlos Payán, Armando Bartra y los moneros Eduardo del Río Ríus y 
Rafael Barajas El Fisgón, y se presentará un documental sobre el Che Guevara, realizado por Canal 6 de Julio y 
Taibo II. 
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Habrá más muertos porque están en la indefensión, advierte el panista Ramón Galindo 

Insta senador a actuar ante más de 100 ataques a ediles en 2 
años 

Las autoridades municipales están solas, completamente abandonadas por el poder público 

 Periódico La Jornada 
Domingo 26 de septiembre de 2010, p. 5 

De 2008 a la fecha, más de 100 alcaldes, regidores y otros funcionarios municipales han sido amenazados, 
agredidos, secuestrados o asesinados por el crimen organizado y lamentablemente habrá más muertos porque 
están en la indefensión, sostuvo Ramón Galindo, senador del Partido Acción Nacional (PAN). 

El presidente de la Comisión de Desarrollo Municipal del Senado señaló que la cifra debe ser mayor, pero muchos 
ediles no se atreven a denunciar la presiones y chantajes de la delincuencia por temor a ser asesinados. “Las cifras 
hablan por sí solas, 10 alcaldes han sido ejecutados en lo que va del año e incluso hay desaparecidos”. 

Recordó que en septiembre de 2008 Edgardo Buscaglia, investigador del Instituto Tecnológico Autónomo de 
México y de la Universidad de Columbia, Nueva York, presentó un estudio donde sostiene que más de 63 por 
ciento de las 2 mil 441 presidencias municipales del país están infiltradas por el narcotráfico y de éstas, 8 por 
ciento están totalmente bajo su control. 

El documento precisa que hasta 2009, Chihuahua era la entidad con mayor número de funcionarios ejecutados de 
los tres niveles de gobierno. Entre 2008 y 2009 se perpetraron 61 homicidios, entre ellos de alcaldes y ex alcaldes, 
directores de policía, regidores y un marshal de Estados Unidos. 

Se alude a amenazas de muerte recibidas en ese periodo por presidentes municipales que no cumplieron con 
peticiones de narcotraficantes, entre otras que se les permitiera usar la policía municipal. 

Igualmente se resalta que en las elecciones de julio de 2009, el PAN no registró candidaturas en siete municipios 
rurales de Nuevo León donde la violencia y la inseguridad por el narcotráfico van al alza. 

Ex presidente municipal de Ciudad Juárez, consideró que esa cifra de 63 por ciento puede incluso haberse elevado, 
ya que la delincuencia opera con total impunidad y deteriora las estructuras municipales. A los alcaldes que no 
ceden a las presiones, los asesinan y por ello muchos ediles también se ven obligados a pagar cuotas a pandillas y 
bandas criminales. 

“Tristemente, los atentados y las ejecuciones continuarán, porque no hay manera de que las autoridades 
municipales se puedan defender y el mensaje a la ciudadanía es desalentador: si no pueden ellos mismos 
protegerse, menos van a brindar seguridad a la ciudadanía.” 
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Ello explica, dijo, que la población de Ascención, en Chihuahua, haya tomado la justicia en sus manos para 
defenderse de los delincuentes. Si falla la política, subsidiariamente los ciudadanos toman el control, con todo lo 
que ello implica. 

Galindo dijo estar muy angustiado por la situación en la mayoría de las alcaldías del país. Hay que tomar acciones 
inmediatas, tanto legislativas como de gobierno, porque las autoridades municipales están solas, completamente 
abandonadas por el poder público. 

 

 

El pragmatismo de Peña Nieto (y sus miedos) 
ARNALDO CÓRDOVA 

El gobernador del estado de México es el futuro candidato de todos los grupos de poder en México. No es todavía, 
ni de lejos, el candidato futuro del PRI, por la sencilla razón de que la elección interna todavía está por dirimirse. 
Pero Peña Nieto se lanzó muy pronto al ruedo (o lo lanzaron) y ya ha hecho su fama pública; es por eso que 
debemos tomarlo en cuenta. Si por él fuera, no creo que valdría la pena gastar saliva. Pero es el caso que este 
pequeño espécimen político que parece haber surgido de la nada no representa nada en sí mismo, sino todo lo que 
se ha fraguado en su derredor y los enormes poderes que parecen haberse conjurado para hacerlo su futuro 
candidato. 

Es un hecho que el mayor monopolio de medios le ha prodigado su más tenaz y obsecuente promoción, aparte de 
muchos otros que ven en él al candidato más viable, independientemente de lo que sucede o pueda ocurrir en el 
PRI. Se ha podido ver que esa promoción ha sido tan poderosa que hasta las mismas filas priístas se han venido 
moviendo en una misma dirección. El tiempo, empero, tiende siempre a poner las cosas en su lugar. Dentro 
mismo del PRI se ha podido ver que hay, no nuevas, sino viejas aspiraciones que aún no se habían manifestado. 
Antes no podía hacerse a menos de mencionar a Beltrones, pero se le veía en la lejanía. Ahora suena más fuerte y 
hasta por ahí anda figurando la señora de los huipiles. Por supuesto que en estas lides nada puede decirse de 
cierto. 

Vale pues la pena ocuparse de Peña. Su enseña principal es que en política se debe actuar con pragmatismo. Su 
idea de ese concepto es muy primitiva y vaga. Significa volver al pasado priísta que nos gobernó con tanto éxito 
durante setenta años. Pragmatismo significa, en el ideario de Peña, fortalecer al presidente de la República en su 
gobierno y restaurar, por ejemplo, las reglas no escritas que en el pasado priísta le permitieron regir al país con 
mano firme y sin atender a veleidades legislativas que le ponían cuanto freno pueden imaginar los partidos 
representados en el Congreso. Hizo su tesis en una Universidad patito sobre el presidencialismo y se centró en 
Álvaro Obregón, según él, un enérgico jefe del Ejecutivo. La figura es emblemática a más no poder, pero el 
fundamento de sus ideas autoritarias está en el discurso de Carranza al presentar en el Constituyente de Querétaro 
su proyecto de Constitución. La idea que Peña Nieto tiene de Obregón es de verdad miserable. Él ve sólo a un 
individuo que ejerce el poder como si se tratara de un titiritero al que sus muñecos no ofrecen mayor resistencia. 
Yo he escrito sobre Obregón y he puesto de manifiesto la grandeza política del sonorense, que no sólo era un 
árbitro conciliador formidable, sino, además, un muy buen observador de las reglas escritas y no escritas de la 
política.  
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En su época, las normas no escritas eran las más numerosas y las que al final prevalecían. Lo que Peña destaca de 
su actuación es su arbitrariedad, que fue excesiva, no su sabiduría política. El ideal del gobernador mexiquense es 
un gobernante que actúe sin trabas legislativas, como se imagina, sin ninguna razón, que fue Obregón. Éste era un 
político que sabía poner a todos de acuerdo antes de que la norma se aplicara y ello evitó en grandísima medida la 
violencia que entonces era atroz. 

El remedio que idea Peña, asesorado por consejeros como Chuayffet Chemor, un auténtico analfabeto político, es 
disminuir al máximo las facultades controladoras del Legislativo sobre el Ejecutivo. Es una treta antiquísima entre 
nosotros. Así justificaban los defensores de la dictadura porfirista el poder arbitrario del dictador. La culpa de 
todas las ineptitudes del presidente es de los legisladores que buscan someter sus actos al derecho. Es que no le 
dejan hacer nada, clama Peña Nieto. Es el modo más barato de justificar la incapacidad de los presidentes para 
gobernar. Él cree que si se cuenta con leyes que le permitan a uno hacer lo que considera necesario, entonces se 
puede hacer un buen gobierno. En consecuencia, si no se cuenta con esas leyes soñadas, la culpa es del Legislativo. 
Por lo tanto, habrá que maniatar lo más que se pueda al Congreso, que parece tender por naturaleza al más 
completo desmadre. 

Peña se pronuncia en contra del tope del ocho por ciento para la sobrerrepresentación del partido mayoritario. 
Con un cuarenta por ciento, postula, debería obtener una mayoría absoluta. No puede pedírsele que se apiade de 
los criterios modernos de la representación de los votos y de la representatividad democrática de los partidos. Es 
un chico que no entiende nada de las complejidades de la organización del Estado democrático y que sólo mira a lo 
que él entiende como el pragmatismo en el arte de gobernar, del que tampoco entiende mayor cosa. Para él, 
pragmatismo quiere decir no atarse a paradigmas. Evidentemente, quiere decir, hacer a menos de cualquier regla 
que impida hacer lo que desde el gobierno se juzga necesario. Eso es de la época de las cavernas. Hoy, gobernar 
quiere decir consensuar, poner de acuerdo a todos para realizar cualquier acción de gobierno. 

A cualquiera de esos merolicos que nos administra la televisión le debe parecer que ese es un modo muy enérgico y 
eficaz para gobernar a este burdel en que se ha convertido el país. Es la apuesta natural de los medios de 
comunicación y, junto con ellos, de todos los grupos de poder que nos gobiernan. En la realidad, no es más que 
una pobrísima propuesta de gobierno hecha por descerebrados ambiciosos e ignorantes que no saben gobernar 
más que por la fuerza. Llena de miedos y temores que son perfectamente entendibles. 

 Tienen miedo de cualquier clase de control por parte de los representantes del pueblo; tienen miedo de que se les 
pueda juzgar por sus malos actos mediante la aplicación de la ley; tienen miedo de los partidos de oposición si les 
hacen montón y los amenazan con una coalición que les gane la mayoría en las urnas. 

Fue por eso que Peña Nieto promovió las recientes reformas en materia electoral en su estado. Niega el derecho de 
los “partidos políticos a presentar candidaturas comunes y los quiere obligar a formar alianzas que son 
gravosísimas y tremendamente inconvenientes. Una alianza en la legislación electoral del estado de México 
equivale, prácticamente, a renunciar a las prerrogativas y derechos que cada partido tiene por ley. Las 
candidaturas comunes permitían conservar la propia identidad y todos los derechos de un partido político. Ahora 
eso se acaba y en una eventual alianza habrá que perder todos los derechos que como partido se tienen. El 
protagonismo del gobernador mexiquense tiene pies de barro y juega apuestas sin respaldo que no tienen ninguna 
seriedad. Televisa lo hizo su candidato anticipado y le ha dado todos los espacios (sería bueno saber, muy a ciencia 
cierta, cuánto representa ya el costo de sus promocionales y, sobre todo, quién los está pagando).  Eso es signo, 
para todos, de que Peña Nieto es el prospecto presidencial de la oligarquía mexicana y a eso deberemos atenernos. 
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El Despertar 

Barrer las galas 

JOSÉ AGUSTÍN ORTIZ PINCHETTI 

Lo más significativo de los festejos del bicentenario fue el contraste entre la pesadumbre general por la difícil 
situación en el país y lo vistoso de las ceremonias oficiales. Los festejos fueron brillantes y muy costosos. La noche 
del Grito, el show (organizado por un australiano experto en festivales) duró 20 minutos y costó mil millones de 
pesos. El importe total de los festejos en números oficiales llega a 3 mil millones; hay indicios de que se que se 
desviaron recursos. En noviembre vendrá otra conmemoración patética. 

Las fiestas terminaron y hay que barrer las galas. Lo que sigue es la lucha por la Presidencia. Tendrá que pasar un 
año para que se inicie formalmente el proceso, pero el ambiente de fin de sexenio se empezará a vivir de 
inmediato. Los comicios serán un plebiscito, continuar por el camino actual o afrontar el cambio al que se refirió el 
rector José Narro en la celebración de la UNAM. 

Las elecciones presidenciales en México están cargadas de símbolos, temores y expectativas. Pero hoy el escenario 
es insólito. Se juntarán: recesión económica, pobreza y violencia en aumento. Y la inconformidad. Los órganos 
encargados de administrar y arbitrar en el conflicto político están desprestigiados. La abrumadora propaganda del 
gobierno basada en mentiras se agota. Si observamos las trayectorias de los peores problemas reconoceremos que 
tras cuatro años se han agravado y que es casi imposible remitan los dos últimos del sexenio. Además puede haber 
rupturas. La guerrilla puede aprovechar el escenario de los aniversarios. Las manifestaciones contra desempleo, 
abusos e inseguridad pueden dejar de ser pacíficos. Puede haber graves atentados. 

¿Habrá recursos políticos suficientes para mantener la gobernabilidad? No es de creerse que los grupos de interés 
y el narco se refrenen. Parecen muy difíciles reformas para crear, garantizar la eliminación de la compra o 
coacción del voto. Habría que legitimar a las autoridades electorales. Es decir, reorganizarlas. Este es el primer 
paso. Hoy no son creíbles ni legítimas. Si el resultado es apretado y las partes se niegan a aceptarlo se 
desencadenará una ola de insurgencia cívica. El IFE y el TEPJF no pueden seguir controlados por personajes 
siniestros y por las burocracias de los partidos. Si se quiere evitar una ruptura social hay que garantizar elecciones 
justas y equitativas. Tal se hizo en 1994 y en 1996. No se puede afrontar simultáneamente una gran crisis 
económica y social sin abrir los canales de la política. 

No creo que Calderón tenga la valentía y la visión necesarias para administrar bien su propia sucesión. Me temo 
que intentará utilizar los órganos, recursos, palancas a las que tiene acceso y mantener su estrategia de ganar 
tiempo con la esperanza de que no haya un desbordamiento para 2012. Ojalá me equivoque. 

joseaorpin@hotmail.com  
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Pide que ganar sea 'tradición' 
 
Fernando Paniagua 
Corresponsal 
(26 septiembre 2010).- Corresponsal 
 
El dirigente nacional del PAN, César Nava, llamó a los jóvenes panistas a trabajar para que su partido pueda crear 
una nueva tradición: ganar la Presidencia de la República. 
 
Al participar en la ceremonia inaugural de la Novena Asamblea Nacional de Acción Juvenil, César Nava demandó 
a los más de 4 mil delegados trabajar desde hoy para ganar la elección en 2012. 
 
"Quiero pedirles que se comprometan a fundar una nueva tradición, la tradición de los jóvenes del PAN que 
hicieron posible la renovación de la sangre de Acción Nacional y que hará posible, una vez más, la victoria de 
Acción Nacional en 2012, la tercera Presidencia de la República en forma consecutiva", exhortó. 
 
Nava utilizó el recuerdo de los candidatos y funcionarios públicos panistas que han sido víctimas de la violencia 
para pedir a los jóvenes que se comprometan en la tarea de buscar el triunfo en julio del 2012. 
 
Y en tanto, sugirió a los priistas no hacerse ilusiones con su regreso a Los Pinos. 
 
"Nosotros fuimos Oposición responsable durante 65 años y hoy les decimos a quienes están en la Oposición, y que 
después de 10 años todavía no se acostumbran a serlo, hoy les decimos que la hora de su regreso al poder no ha 
llegado todavía", afirmó el también diputado federal. 
 
 
 

Pide Nava corresponsabilidad 
 
Fernando Paniagua 
 
(26 septiembre 2010).- QUERÉTARO.- El dirigente nacional del PAN, César Nava Vázquez demandó a los 
Estados del País asumir su responsabilidad en la lucha contra el crimen organizado y no sólo esperar a que la 
federación actúe para fortalecer las policías estatales y municipales. 
 
Tras los atentados contra Alcaldes en Nuevo Leon y Chihuahua, Nava sostuvo que los Gobernadores están 
esperando que la Federación llegue a hacer la tarea. 
 
"Me parece que es momento que todos hagamos nuestra parte", mencionó. 
 
Subrayó que si no se toman estas medidas, se seguirán presentando este tipo de situaciones. 
 
"Seguiremos lamentando acontecimientos como éste que nos indignan a todos y que nos duelen a todos, más allá 
de repartir culpas lo importante es atender a la corresponsabilidad", afirmó. "Los gobiernos de los estados tienen 
que asumir su responsabilidad. Lo que ocurre en Nuevo León no es gratuito", dijo. 
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Desestima el PAN resistencias 
Emmanuel Salazar 
 
(26 septiembre 2010).- DURANGO.- El presidente de la Fundación Rafael Preciado y secretario de Doctrina y 
Formación del PAN, Gerardo Aranda Orozco defendió la posible alianza electoral con la izquierda en el Estado de 
México para 2011 y desestimó la oposición externada por Andrés Manuel López Obrador. 
 
"Se esta hablando con quienes conforman el DIA, con PRD y Convergencia, y el PT pudiera o no pudiera porque, 
por ejemplo, en Oaxaca se bajaron formalmente de la alianza pero trabajaron activamente por ella", aseguró el 
panista. 
 
Aranda Orozco descartó que el rechazo a la alianza expresado por López Obrador vaya a afectar el proceso de 
negociación con los partidos de oposición. 
 
"En la vida democrática de repente encuentras actores de una misma corriente política que tienen visiones 
diferentes y obviamente cada cual lucha por que su visión sea la más aceptada", señaló en entrevista en Durango. 
 

 
Pierde el PRD rumbo.- AMLO 
 
Ofrece resolver pleito del SME. Acusa aspirante que Ortega tiene pacto con FCH rumbo al 2012 
 
Leslie Gómez 
 
(26 septiembre 2010).- Enviada 
 
AMECAMECA.- Andrés Manuel López Obrador acusó que el PRD ha perdido el rumbo al grado que la dirigencia 
nacional ha pactado una alianza con el PAN para la elección presidencial de 2012. 
 
"Aunque no lo digan, buscan una alianza con el PAN también para 2012, esos son los acuerdos que tienen con 
Felipe Calderón", afirmó durante una gira realizada por seis municipios del Estado de México. 
 
López Obrador acusó que existe un divorcio de la dirigencia del PRD y sus militantes y simpatizantes, toda vez que 
se tomaron acuerdos sin consultar a las bases. 
 
"Esto (las alianzas) va en contra de nuestros principios, de nuestra dignidad, el PRD no es nada más de los 
dirigentes, es de los simpatizantes, pero hay un divorcio", añadió. 
 
Agregó que si el PRD decide aliarse con el PAN se quedará solo en los próximos procesos electorales, en el 2011 en 
el Estado de México y en el 2012 en la elección presidencial. 
 
Destacó que los dirigentes perredistas tienen el respaldo de Felipe Calderón para realizar estas alianzas, por lo que 
llamó a no ir con los candidatos que resulten de esas negociaciones. 
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En Ecatzingo, Atlautla, Ozumba, Tepetlixpa, Amecameca y Tlalmanalco, los seis municipios que ayer visitó como 
parte de su gira, el aspirante a la Presidencia de la República preguntó a los pobladores si estaban de acuerdo en 
una alianza entre el PAN y el PRD. Tras obtener un "no" como respuesta aseguró que "los de abajo" no van a dejar 
que la dirigencia perredista tome decisiones sin consultarlos. 
 
Durante su gira, también continuó con sus críticas al Gobernador Enrique Peña, al asegurar que es el candidato 
presidencial de la mafia del poder y una "estrella más del canal de las estrellas". 
 
"Peña Nieto no ha hecho nada, es pura publicidad, ahora la mafia del poder lo está impulsando y al PRI", dijo. 
 
Dijo que Peña ha gastado millones de pesos del erario en publicidad, sobre con televisoras. 
 
"La mafia del poder quiere que Peña Nieto sea el Presidente, pero eso está por verse. Peña Nieto le da a Televisa 
millones de pesos y ya iniciaron la estrategia para volver a engañarnos", señaló. 
 
El aspirante presidencial volvió a mostrar, cómo lo hizo el viernes en otros municipios, una foto de Carlos Salinas 
y Enrique Peña. 
 
Reiteró que el Gobernador mexiquense está apadrinado por el ex Presidente de la República. 
 
La promesa 
 
Andrés Manuel López Obrador se comprometió a resolver el conflicto por el que atraviesa el Sindicato Mexicano 
de Electricistas (SME). 
 
"A todos los despedidos de los electricistas les digo que van a tener empleo, se les va a regresar su trabajo. Me 
comprometo a resolver el conflicto porque es injusto", destacó en respuesta a la pregunta de la esposa de un 
electricista en el municipio de Ecatzingo. 
 
Luego de que criticara al dirigente del SME por acudir al informe del Gobernador Enrique Peña, López Obrador 
pidió a los electricistas no preocuparse pues el conflicto tiene solución. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
DOMINGO 26  DE SEPTIEMBRE DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
4 

DOMINGRILLO 
 
Marco Antonio Flota 
 
(26 septiembre 2010).- ¡Todos con Veracruz! Al enterarse Martita de la fuga de cocodrilos, exclamó: "¡Cuántas 
bolsas en riesgo!". 
 
En cambio, Vicente abrió la colecta con más de un millón de pesos. Pero el charro Fernández, no el mariachi Fox. 
El Presidente Calderón ordenó que a esos cocodrilos se les rescate con vida. Respecto a Pejelagartos no hizo 
recomendación alguna. Repercusiones futuristas: Fidel Herrera está con el agua al cuello, y Enrique Peña Nieto 
quiere que se lo trague la tierra por la respuesta a su debatida ley. Había prometido el Góber jarocho un cierre 
ciclónico, y le tomó la palabra el huracán "Karl": ya lo candidatean para secretario de Protección Civil de su 
sucesor, Javier Duarte.  
Colaboran hasta los jóvenes de la Selección Nacional: la suma de las multas por su fiestecita será para los 
damnificados, pero no recibirán ni una despensa, aunque también estuvieron en el agua. Por cada peso donado, 
Banamex pondrá otro peso, de los donados por Fox cuando la venta a Citibank.  
Y mientras casi desapareció la fauna marina de Veracruz, el Gelboy anuncia su boda en Toluca con una Gaviota. 
Por las tres leyes: por la Iglesia, por lo civil y por la ley... Peña. Porque una golondrina no hace verano, pero una 
Gaviota puede hacer candidatura. 
 
Hay diferencia: Beatriz Paredes deja el PRI; el PAN deja a César Nava. 
 
La Paredes, que sí oye a su militancia, no buscará la reelección. Será un hueco difícil de llenar, pero en el caso de 
Nava bastará una resanadita. Cesarín se va para casarse con Patylu, Bety, casada con sus ideas, va por el DF. Los 
priistas son una familia: el Góber Moreira considera a Beatriz una hermana y por eso quiere suplirla. Mientras 
Osorio Chong pone Káram y Jesús Murillo, como el chinito, nomás milando. ¿Tendrá que decirle "Patrón" Emilio 
Gamboa al coahuilense? En cuanto al PAN, se enfrentará Ramírez Acuña, destapador de Calderón, a Cecilia 
Romero, de quien Calderón no aceptó ser tapadera y por eso la dama quiere emigrar al partido. Aunque dice 
Gustavo que no le van a encajar otro clavo a la familia Madero. Ya tenemos el primer lugar mundial de obesidad. 
Sin contar al gordo de la Lotería y a la Gordillo que nombra a los directores. El Coloso ha de ser diputado o 
senador: dice Alonso Lujambio que no representa a nadie. Lógico: Julio César sólo será diputado medio periodo 
porque es medio hermano del Gobernador Godoy, no hermano entero del Gobernador Moreira. Cuando declaró 
García Luna que exhibió a "La Barbie" en la tele para demostrar el poder del Estado, no se mordió la lengua. Pero 
"La Barbie" se mordió uno y la mitad del otro. Aclaración impertinente: el Peje declaró: "¡La alianza PRD-PAN en 
el Estado de México "¡al caraso!", pero pronuncia las eses como jotas. Y, por su condena a las bodas gay, el 
Conapred no le puso a Sandoval los puntos sobre las íes, sino sobre las jotas. 
 
Elemental, mi querido... 
 
-¡Voy al puerto y regreso! 
-¿Al Puerto de Liverpool?  
-¡No, al puerto de Veracruz!  
-¡Ah, entonces ahí nos vemos! 
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La Red 
¡RRIINNGG!  
-Bueno, Congreso de la Unión.  
-¿Es cierto que en la sesión por el Bicentenario de la Independencia cantaron el himno con "acordeón"?  
-Sí, pero en la sesión por el centenario de la UNAM lo contamos con sinfónica. 
 
¡RRIINNGG!  
-Bueno, Secretaría de Seguridad Pública.  
-¿Por qué García Luna sí pudo detener a la francesita, pero no al diputado Godoy?  
-Porque no es lo mismo un cuero que un fuero. 
 
 
 
 
 
 
Plaza Pésame 
 
No es lo mesmo... 
 
Débil 
Fuerte 
Obeso 
Gordo 
  
 

PLAZA PÚBLICA / Insólitos visitantes en San Lázaro 
 
Salvo que se hayan conducido con falsedad, inducidos a ser generosos por el clima de exaltación 
de los méritos de la UNAM, los legisladores parecieron ser sensibles a los reclamos del rector. Al 
menos así lo expresaron 
 
Miguel Ángel Granados Chapa 
 
(26 septiembre 2010).- El Palacio Legislativo de San Lázaro tuvo esta semana insólitos visitantes. Unos fueron 
bienvenidos: los universitarios que encabezados por el rector de la UNAM participaron en una sesión solemne el 
miércoles 22. Otros repudiados o temidos: agentes de la Policía Federal que merodearon por las inmediaciones del 
recinto y aun pretendieron entrar en él. Y uno más, que ingresó (quizá subrepticiamente) como invitado y salió 
convertido en legislador. 
 
Hubo igualmente una convidada indeseable: la aspereza verbal virulenta entre bancadas, que estuvo a punto de 
transformarse en violencia. En esos días de hecho inusitados se vio a diputados del PT y del PRD: habitualmente 
protagonistas de incidentes agrios, hacerla esta vez de conciliadores, si bien no fueron neutrales. 
 



 
DOMINGO 26  DE SEPTIEMBRE DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
6 

El martes 21 de septiembre, en la primera sesión después del puente legislativo motivado por las fiestas patrias, se 
rompió el orden y, ante la imposibilidad de restaurarlo, el presidente Jorge Carlos Ramírez Marín ordenó primero 
un receso y, luego, de plano, dio por concluida la fragorosa sesión. Diputados panistas colocaron en la tribuna dos 
mantas, alusivas a las enmiendas constitucional y legislativa en materia electoral en el estado de México que, 
mandadas a hacer por el gobernador, han merecido por eso el nombre simplificador de "ley Peña Nieto". Se trata 
de reformas destinadas a dificultar la unión de los partidos que exploran la integración de una alianza para los 
comicios de julio próximo, con la mira de obtener un resultado semejante al conseguido, con ese instrumento, en 
Oaxaca, Puebla y Sinaloa. 
 
Las modificaciones consisten en la eliminación de una fórmula cómoda para los opositores en trance de unirse, las 
candidaturas comunes. Si bien es cierto, como alegan los autores de la enmienda, que subsiste la posibilidad de 
construir coaliciones, también lo es que las dificultades legales y prácticas para consumarlas pone en riesgo a la 
oposición de no concretar su proyecto aliancista, hasta ahora en ciernes. 
 
Tan importante como la supresión de las candidaturas comunes fue el refuerzo de la autoridad del secretario 
ejecutivo del órgano electoral, que significa un retroceso al tiempo en que la autoridad del ramo era manejada 
desde el palacio de gobierno. El secretario ejecutivo no es nombrado por los consejeros electorales, sino por la 
legislatura, dominada por el PRI y su patiño, el Verde, lo que en último término significa que depende del 
gobernador. 
Por intermedio de ese funcionario electoral, Peña Nieto tendrá clara injerencia en el proceso para reemplazarlo. 
También se redujo el tiempo de campaña, reforma que perjudica a los partidos que deban hacer, en una entidad 
extensísima, proselitismo pie a tierra y no a los que, como el gobernador mismo, pueden pactar subrepticiamente 
el apoyo de las televisoras. 
 
Contra eso protestaron los panistas. Y por eso legisladores del PRI, con insolencia impune, las quitaron de la 
tribuna y las robaron, pues no otra cosa es haberse quedado con ellas. El doble lance dio lugar a un agrio, variado y 
agresivo intercambio de acusaciones entre las fracciones involucradas, que hizo llegar casi a las manos a algunos 
de los participantes. También dio lugar a manifestaciones proselitistas como la del ex procurador mexiquense 
Alfonso Navarrete, que a punto estuvo de lanzar una porra en honor de su gobernador. El episodio terminó el 
martes con la clausura de la sesión, después de que falló un intento priista de pedir disculpas sin hacerlo 
expresamente. Cuarenta y ocho horas después, ya sin los ánimos exaltados, el priista José Ramón Martel esbozó 
una excusa que fue aceptada por el panista Carlos Alberto Pérez Cuevas ante la paternal expresión conciliatoria del 
petista Gerardo Fernández Noroña, más a menudo situado en la contienda que en la pacificación. 
 
Al día siguiente de la gresca verbal la palabra se utilizó en San Lázaro con fines más loables, aunque fueran en 
alguna medida protocolarias. El Poder Legislativo decidió en buena hora honrar a la Universidad Nacional por su 
primer siglo de existencia, y organizó una sesión solemne de Congreso General. Abundó en ella la retórica de 
segunda clase, especialmente en los oradores no concernidos directamente por el fasto republicano. Pe- ro 
también fue escenario para que el rector José Narro Robles se irguiera como expresión de una profunda 
conciencia nacional y urgiera a los diputados y senadores a emprender una vasta reforma social, a delinear un 
nuevo proyecto nacional, pues el vigente sólo ha producido estragos en la sociedad. 
 
Significativamente, siete de los diez oradores se formaron en la UNAM: el propio rector, por supuesto; el 
presidente del Senado, Manlio Fabio Beltrones, y los representantes de los grupos parlamentarios: Jaime 
Cárdenas, del PT; Luis Maldonado, de Convergencia; Alejandro Encinas, del PRD; Santiago Creel, del PAN, y 
Francisco Labastida, del PRI. 
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El rector Narro se refirió a asuntos propios, de la Universidad, y a otros que no le son ajenos, los de la nación. Y los 
presentó unidos: urgió a sus oyentes, las fuerzas políticas allí representadas, a establecer "un gran acuerdo a favor 
del rescate social que México demanda", que comprenda una política de Estado que a su vez "incluya la 
duplicación de la cobertura en la educación superior y el cumplimiento de la Ley General de Educación que desde 
hace más de cinco años establece el compromiso de asignar el 1 por ciento del PIB a la investigación científica y 
desarrollo tecnológico". Antes había hecho una arenga que habrá incomodado a los muchos neoliberales allí 
presentes: "Es hora de reconocer que muchos de nuestros problemas, de los históricos y los derivados del propio 
proceso de modernización, no tie- nen solución si seguimos por el mismo camino, si no se efectúan reformas de 
fondo, si no se ponen en práctica políticas alternativas, si no se imagina y traza un nuevo proyecto nacional". 
 
Salvo que se hayan conducido con falsedad, inducidos a ser generosos por el clima de exaltación de los méritos de 
la UNAM, los legisladores parecieron ser sensibles a los reclamos del rector. Al menos así lo expresaron al oírlo, 
con su entusiasta aplauso, y también en sus intervenciones en tribuna y en sus opiniones a la prensa. De 
consumarse los acuerdos demandados por el doctor Narro, se habrá celebrado de manera digna y eficaz el 
centenario de la Universidad en el recinto legislativo. 
 
Es de esperar que los agentes de la Policía Federal que desde la víspera circundaban el Palacio Legislativo no 
hayan estorbado el paso de la comitiva del rector, pretendiendo revisar sus vehículos, como hicieron con decenas 
de camionetas y automóviles.  
Los uniformados de la PF -¿no debiera cumplir ese papel la Policía Federal Ministerial, auxiliar directo del 
Ministerio Público?- realizaban esa enojosa operación en busca de Julio César Godoy, contra quien se han 
expedido varias órdenes de aprehensión, invalidadas casi todas por amparos dictados ante la falta de fundamento 
de la acusación. 
 
Se trata del hermano del gobernador de Michoacán, Leonel Godoy. La PGR quiso detenerlo desde junio del año 
pasado, antes de que resultara elegido diputado por el distrito michoacano cuya cabecera es Lázaro Cárdenas, de 
donde fue presidente municipal. Se ordenó inicialmente su aprehensión sólo unos días después (y como parte de 
esa misma operación), de que se efectuara una redada contra decenas de funcionarios municipales y estatales, los 
más de ellos alcaldes en funciones, que a la postre sumaron 35. En vísperas electorales el caso se presentó como un 
gran golpe a la delincuencia organizada, pues se ponía presos a enlaces del gobierno con La Familia Michoacana. 
Tan endeble fue la acusación, tan manifiesta quedó la intención política, no jurídica de esa batida, que de los 35 
detenidos (llevados lejos, a una prisión nayarita inmediatamente después de su aprehensión), quedan sólo seis 
recluidos. A todos los demás la justicia federal los ha liberado pues no hay siquiera indicios en su contra, sino pura 
arbitrariedad. 
 
Godoy Toscano burló la vigilancia policiaca y rindió protesta, pues así lo posibilitó un juez federal, que le restituyó 
sus derechos políticos, mientras que otro juzgador emitió una nueva orden de aprehensión. En esa situación 
ambigua se halla el nuevo diputado, al que la PGR pretende ya desaforar, en su insistencia por juzgarlo. 
 
miguelangel@granadoschapa.com 
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Luis Rubio / Incongruencias 
 
Luis Rubio 
 
(26 septiembre 2010).- Algo peculiar pasó con la celebración del bicentenario: el gobierno la organizó, pero la 
población se la apropió. La trascendencia del hecho quizá no debería sorprender a nadie, pero nos dice mucho 
sobre el México de hoy, sobre todo respecto al enorme potencial de desarrollo que tiene frente a sí, pero también 
sobre la calidad de los gobiernos que hemos tenido y su incapacidad para asir y hacer posible ese potencial. No 
deja de ser notorio que la celebración haya sido casi una "historia de dos ciudades", dos narrativas contrastantes -
ciudadanía y élites- que no se comunican entre sí. 
 
"El futuro, escribió Will Durant, no sólo ocurre. Fue construido". Pero el gobierno emanado del PAN decidió no 
construir un futuro; más bien se concentró en la celebración. No hay nada inherentemente malo en haber 
organizado un magnífico espectáculo con el objetivo exclusivo de celebrar y festejar, pero es extraño que haya 
aceptado la historia priista sin más. A final de cuentas, el PAN nació como una respuesta, una reacción, al 
desarrollo de un partido oficial, virtual monopolio del poder público. Sus primeras manifestaciones fueron de 
rechazo a la glotonería y excesos de los revolucionarios y de reivindicación de ideales fundamentales. Raro que su 
versión de la historia estuviera ausente. 
 
Manuel Gómez Morin, el fundador del PAN, no fue un hombre dado a las pasiones ideológicas. Abogado 
cuidadoso, fue director del Banco de México y rector de la UNAM: imposible encasillarlo en una trama ideológica 
o partidista.  
Sus escritos revelan a un personaje dedicado, reflexivo y profundamente nacionalista que no aceptaba los dogmas 
de izquierda o derecha. Su mantra fue contribuir al desarrollo del país y luchar contra los excesos del partido 
oficial y sus personeros. Su decisión de impulsar la creación de un nuevo partido político respondía al deseo de 
debatir los temas medulares del país y mantener un diálogo abierto, inteligente y ciudadano. En este contexto, es 
interesante observar cómo el PAN abandonó a sus próceres y cedió la narrativa histórica. 
 
En una excelente entrevista radiofónica con Leonardo Curzio, Ilán Semo explicaba cómo el PRI se apoderó de la 
interpretación de la historia. Usando los libros de texto gratuito, el PRI logró unificar la narrativa histórica, 
contando su versión de las cosas y negando todas las demás. Lo sorprendente es que, dado su origen, el PAN haya 
aceptado esa narrativa y callado su propia versión, al grado de ni siquiera mencionar, por no decir utilizar, a 
personajes dignos de nuestra historia como Gómez Morin para reivindicarse a sí mismo. Según Semo, México sólo 
crecerá como nación en la medida en que las narrativas de todos los grupos e integrantes de nuestra sociedad 
adquieran legitimidad histórica y comiencen a comunicarse para articular una película mucho más rica y, sobre 
todo, menos maniquea del pasado. En esto el gobierno renunció a la oportunidad que representaba el 
bicentenario. En cien años habrá una nueva posibilidad... 
 
Pero lo maravilloso de la celebración estuvo en el choque entre las teorías y las críticas con la realidad mundana. Si 
el gobierno no tuvo visión ni perspectiva en su proyecto, la población no tuvo el menor empacho de imponer la 
suya. Para el mexicano común y corriente había todo que celebrar y nada que lamentar. El gobierno montó un 
extraordinario espectáculo que no hizo sino atizar todas las emociones y expectativas. En algunos lugares del país, 
como Monterrey, la población salió a hacerse de la magna plaza, a tomar el espacio público y decirle un "hasta 
aquí" al crimen organizado.  
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En la Ciudad de México la población hizo evidente que "la calle es nuestra" y nadie se la va a quitar. Para la 
población no había complicación ni contradicción: estamos celebrando lo que somos y lo que queremos ser. Los 
argumentos intelectuales pueden ser interesantes, pero no impiden celebrar y festejar. 
 
Imposible ignorar la bondad inherente a la respuesta popular. Los gobiernos -buenos o malos- van y vienen pero 
nada altera la naturaleza de la mexicanidad. La criminalidad de las últimas décadas ha generado profundas 
divisiones en nuestra sociedad, destruyendo el marco de convivencia mínima que es necesario para construir una 
estructura social integrada y sólida. El temor a ser víctima de mafias criminales que se distinguen por su violencia 
y, sobre todo, por la crueldad en su actuar ha llevado a la fractura de las relaciones sociales y al debilitamiento, si 
no es que a la extinción, de ese factor cohesionador crucial, la confianza, elemento clave para el desarrollo. Y, sin 
embargo, las fiestas patrias mostraron un pueblo vivo, dispuesto y rico en manifestaciones de anhelo futuro: al que 
las rencillas entre políticos y partidos no le hacen diferencia. 
 
Al ver el espectáculo audiovisual y observar las manifestaciones populares reflexionaba yo sobre lo que sería 
posible construir en un país con tal riqueza, con tal deseo de superación y disposición a desafiar no sólo a la 
autoridad, sino a la versión oficial de la historia. La población no tuvo empacho ni dificultad en actuar lo que el 
PAN fue incapaz de hacer con la historia priista. El PAN acabó por hacer suya la narrativa "oficial" emanada de los 
libros de texto, implícitamente cediendo no sólo su historia, sino, volviendo a Durant, el futuro. No así la 
población. 
 
En todo esto me pregunto lo mucho que hubiera sido posible lograr si el gobierno hubiera construido un proyecto 
de celebración orientado a generar esperanza en un mejor futuro, esperanza en un mejor país, esperanza en 
derrotar al enemigo común, esperanza en construir un futuro promisorio. Fox se dedicó a elevar expectativas, no a 
construir esperanza. Un gobierno más atemperado como el de Calderón tuvo en la mano la posibilidad de darle 
esperanza a un pueblo ávido de respuestas, deseoso de oportunidades, pero renunció a todo ello. 
 
Los números de la criminalidad dicen mucho sobre la forma en que se ha desquiciado una parte importante de la 
juventud. Proliferan las teorías sobre cómo y por qué ocurrió esto, pero el hecho es que el fenómeno existe. Es 
evidente que urge crear condiciones para elevar la tasa de crecimiento de la economía y del empleo a fin de, al 
menos, reducir el incentivo de la juventud a incorporarse a la criminalidad. Pero más allá de la economía, la 
celebración del bicentenario mostró que la abrumadora mayoría se rehúsa a rendirse: no quiere ser parte de ese 
país perdedor y, por encima de todo, anhela un mundo muy distinto. Con esa actitud, y esa población, México 
podría ser otro en un ratito. Si sólo se le convocara. 
 
www.cidac.org 
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TEMPLO MAYOR 
 
F. Bartolomé 
 
(26 septiembre 2010).- ¡UF! Al parecer, la chamba del procurador Arturo Chávez no será tan ardua como para 
que no cumpla con ella. 
 
ALGUIEN ya le hizo la tarea al titular de la PGR y encontró que quienes ayudaron al perredista Julio César Godoy 
a entrar subrepticiamente en San Lázaro habrían caído en un feo delito. 
 
SEGÚN LO QUE se sabe hasta ahora, Godoy entró al Palacio Legislativo por una de las puertas principales del 
recinto escondido en el coche en el que viajaban los legisladores Mary Telma Guajardo y José Narro. 
 
ASÍ, el michoacano logró ingresar a la Cámara de Diputados en un Malibu color arena pese a enfrentar una orden 
judicial de arresto por presuntos vínculos con el narcotráfico. 
 
Y AQUÍ y en China eso se llama encubrimiento. Para ser más específico, el delito viene descrito en el Código Penal 
Federal y se castiga con penas que pueden ir de los tres meses a los tres años de prisión. 
 
FALTA SABER SI, pese a todo, la PGR hará lo que tiene que hacer llevando ante la ley a dos diputados 
"cómplices", pues se trata de un delito que se persigue de oficio, o si aplicará el ya clásico "nadie vio, nadie supo". 
 
ESTO ya es el colmo: primero, damnificados, y luego... "reprimidos". 
 
RESULTA QUE autoridades de la Comisión Nacional del Agua y del gobierno de Tabasco pretenden acallar a la 
CNDH, que ha recibido quejas de lugareños desplazados por inundaciones y que consideran que se están violando 
sus derechos fundamentales. 
 
SI los tabasqueños acudieron hasta la sede central de la Comisión Nacional de Derechos Humanos, en la Ciudad 
de México, es porque seguramente sus reclamos no son escuchados ni atendidos por las autoridades 
correspondientes. 
 
DE HECHO, un equipo de abogados de la CNDH está visitando las comunidades de esa entidad y escuchando las 
quejas de los afectados. 
 
UNA VEZ que esté integrado el expediente, el organismo defensor de los derechos humanos emitirá el respectivo 
pronunciamiento sobre los hechos. 
 
Y TODO ESTO se da justo ahora que organismos internacionales como Human Rights Watch reprueban a 
gobernantes que presumen ser defensores de los derechos humanos y, en los hechos, se contradicen. 
 
A MÁS de uno le llamó la atención que el diputado coahuilense Rubén -hermano de ya saben quién- Moreira 
estuviera en la "comisión de cortesía" que el jueves recibió al prófugo perredista Julio César Godoy en San Lázaro. 
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NADIE SABE bien a bien qué diablos hacía el legislador del PRI en medio de todo el show por el presunto 
narcopolítico. 
 
SIN EMBARGO, dicen los enterados que, como presidente de la Comisión de Derechos Humanos, Moreira conoce 
de cerca el caso del "michoacanazo" y no está de acuerdo con las acciones de la PGR contra Godoy. 
 
DE AHÍ QUE ese día se habría solidarizado con los perredistas y se sumó a la bola para sacarle la lengua juntos al 
gobierno de Felipe Calderón. 
 
LA PREGUNTA que se hacen muchos es si sólo lo movía el tema de los derechos humanos o si hay algún interés 
político electoral toda vez que Rubén es la carta fuerte de su hermano Humberto para heredarle la gubernatura 
coahuilense. 




